

Rusia y Austria, Napoleón pidió a esta última la archiduquesa María Luisa y se celebró el nuevo matrimonio, con la mayor ostentación, en París, el 2 de abril de 1810. El 20 de marzo de 1811 nació un hijo de esta unión, que recibió el título de *Rey de Roma*. Algun tiempo después, Napoleón, no obstante el inmenso cansancio de sus pueblos y los sufrimientos profundos del comercio y de la industria, emprende una nueva y terrible guerra contra la Rusia que se había separado de su alianza. Sin asegurarse del apoyo de la Turquía y de la Suecia, sale de París (9 de mayo de 1812) á la cabeza de un brillante ejército de 450,000 hombres y después de atravesar el Niémen y tomada Vilna, en donde la Polonia le conjuró no fuese mas adelante, persiguió á un enemigo que no podía encontrar (acciones de Witepsk y de Smolenko) y le alcanzó en Borodino, donde se dió, en fin, una sangrienta é indecisa batalla (7 de setiembre). El ejército francés entra en Moscú, mas solo para verle devorado por el fuego que los Rusos habían encendido al retirarse. Pasóse un mes en incertidumbres (13 de setiembre, 19 de octubre), y por fin se decidió la retirada que principia hostigada por un enemigo que se aumenta sin cesar y que multiplica sus ataques. Los Franceses que escapan de sus tiros, perecen entre las nieves, y el espantoso desastre del Berezhina acaba con los que habían sobrevivido. En medio de esta catástrofe, llega á noticias de Napoleón que el general Malet había estado á punto de apoderarse del gobierno y que los ejércitos franceses en España habían sido completamente derrotados; abandona al instante al mando de Murat los restos que sobrevivían de la retirada, y llega casi solo á París, el 18 de diciembre de 1812, portador de la triste nueva de su desastre. Apenas de vuelta, crea un nuevo ejército; improvisa los recursos necesarios, y marcha al Rin contra la coalición reforzada por la Prusia que había hecho defección, de los pueblos alemanes que se sublevaron, y del rey de Suecia que se encontró vendido. La gran victoria de Lutzen, 2 de mayo de 1812, las de Bautzen y de Wurshen, y la marcha irresistible que lleva á los Franceses en un mes desde el Saale al Oder, dan por resultado la Convención de Plesswitz (5 de junio de 1813). Pero el Congreso de Praga (10 de julio) propuesto por el Austria como un pretexto para unirse á la coalición, y que permitía á las otras potencias aumentar sus fuerzas respectivas, no sirvió sino para duplicar el número de los ejércitos que había en pie de guerra. Vence Napoleón en Dresde (27-28 de agosto); pero sus generales se dejan batir sucesivamente; Oudinot en Gross-Beeren, Vandamme en Kulm, y Ney en Dennewitz. En Leipzig luchan desgraciadamente los franceses contra las naciones reunidas (18-19 de octubre), y el haber cogido el enemigo 20,000 hombres prisioneros junto al Elster, y las defecciones de los aliados (Sajones y Wurtembergeses), les obligan á una retirada que concluye casi en derrota á pesar de la victoria en Hanau (30 de octubre).

Cuando vuelve Napoleón á París, organiza apresuradamente otro ejército para oponerse á la invasión coaligada, y pide subsidios para hacer frente á las necesidades de la nueva lucha; pero en estas disposiciones encuentra la desgraciada oposición del Cuerpo legislativo; y al saber el paso del Rin por los aliados, abandona la capital el 25 de enero de 1814, y principia una de las campañas en que su talento fué mas admirable. Las victorias de San Dizier (27 de enero), de Brienne (29 de enero) y de la Rothiere (1º de febrero), hacen abrir en Chatillon del Sena un congreso que pronto se deshace por vanas demoras. Nuevas victorias en Champaubert, Montmirail y Chateau-Thierry agobian al ejército prusiano y le separan del grande ejército de Bohemia. Pero el último y heroico proyecto de cortarles la comunicación con la frontera y destruirlos al frente de París, fracasa por la inexplicable rendición de esta plaza, y por la defección de sus mismos oficiales (31 de marzo). Napoleón abdica en Fontainebleau el 14 de abril. Mientras que los soberanos aliados suprimen por el tratado de 23 de abril de 1814, todas las conquistas de la Francia, después de un peligroso viaje por los departamentos del Mediodía, Napoleón va á tomar la posesión de la soberanía de la isla de Elba que la ha sido asignada; pero su permanencia, aunque se señaló con mejoras importantes para el pequeño Estado, no debía ser de larga duración; el 1º de marzo de 1815, vuelve á presentarse en Francia á la cabeza de los pocos amigos fieles que le acompañaron en su destierro.

Después de una marcha triunfante, un momento interrumpida en Grenoble, Napoleón llega á París (20 de marzo de 1815), que Luis XVIII le abandona para refugiarse en Gante. Procura satisfacer las exigencias de la opinión con el *Acta adicional* (20 de abril); mas la coalición se había formado ya, á pesar de haberse entablado negociaciones, y Murat acababa de empeñar imprudentemente la lucha con el Austria. Napoleón se dirige á las fronteras al encuentro del enemigo, que cuenta una fuerza imponente de 943,000 hombres. Quiere incomunicar á Wellington con Blucher y bate á este último en Ligny, á pesar de la defección de Bourmont (16 de junio), mientras que Ney rechaza al primero en los *Quatre-Bras*; pero el 18 se empeña la batalla de Waterloo, que ganada hasta la caída de la tarde, se convierte después en derrota y destrucción del ejército francés con la llegada imprevista de los Prusianos. En vez de organizar la resistencia con el resto de sus fuerzas, Napoleón vuelve á París, se retira al Eliseo Borbon, y abdica en favor de su hijo. Marcha luego á Rochefort, donde dos buques debían trasportarle á América, y decide después entregarse á la generosidad del gobierno inglés, habiendo escrito ántes una digna carta al mismo, y se embarca en el *Belierofonte*, pero desconociendo su confianza, es conducido en el *Northumberland* á la isla de Santa Elena, en calidad de prisionero de la Coalición. — Rodeado allí de algunos amigos y fieles servidores, los generales Bertrand, Montholon, Gourgaud, el conde de Las Cases, y O'Meara, después de haber sufrido las amarguras crueles de una humillante y estrecha cautividad (Hudson-Lowe), y de padecer una aguda, larga é incesante enfermedad, murió el 5 de mayo de 1821, á los 51 años de edad. — El príncipe de Joinville hizo trasladar sus restos mortales, en 1840, al magnífico panteón de los Inválidos. En su cautividad dictó á sus compañeros de destierro unos fragmentos de sus Memorias, y especialmente de sus principales campañas. Montholon publicó estas obras, París, 1823-25, 6 tom. en 8º; Gourgaud, 1823, 2 tom. en 8º; Bertrand, 1847, 2 tom. en 8º, y Marchand, 1836, 1 tom. en 8º. Su *Correspondencia inédita, oficial y confidencial* se publicó por Napoleón III. La *Memoria de Santa Elena* por Las Cases, es preciso leerla con reserva, ha contribuido á popularizar la memoria de Napoleón. — Ver la lista bibliográfica de las muchas obras sobre la historia de Napoleón, á continuación de la extensa é interesante biografía hecha por M. Rapetti, en la *Biografía general* de M. Didot.

MARÍA LETICIA Bonaparte (Ramolino por su padre), madre de Napoleón I, nació en Ajaccio el 28 de agosto de 1750, murió en Roma 1836, casó con Carlos Bonaparte á la edad de 16 años; tuvo 13 hijos, de los que solo 8 sobrevivieron, y acompañó heroicamente á su marido en la guerra sostenida por Paoli contra la Córcega. Su fidelidad al partido francés la obligó á ex-patriarse en 1793, después de ver asoladas sus propiedades, teniendo que refugiarse en Marsella, donde vivió en la indigencia hasta que nombraron á su hijo para el mando del ejército de Italia. Su permanencia en París durante todo el tiempo del imperio fué digna, bienhechora, y al abrigo de la critica. En 1814 se retiró á Roma, donde acabó sus días en la religión y ejercicios de caridad.

Napoleón II (José FRANCISCO CARLOS), hijo de Napoleón I y de María Luisa de Austria, nació en París el 20 de marzo de 1811, murió en Schonbrunn, cerca de Viena, el 22 de julio de 1832. A su nacimiento recibió el título de *Rey de Roma*, y en mayo de 1814, después de la abdicación de Fontainebleau le condujeron con su madre al palacio de Schonbrunn. Napoleón I, cuando regresó de la isla de Elba, reclamó en vano su mujer y su hijo. Después de la segunda abdicación, en 1815, algunos miembros de la Cámara de los Cien Días intentaron inútilmente hacer reconocer los derechos del joven príncipe. Su abuelo, el emperador Francisco II, le concedió el título de *duque de Reichstadt*, y el rango de príncipe austriaco, 1818, en vez de los títulos hereditarios abolidos en el congreso de Viena. Murió de tisis cuando daba las mayores esperanzas, y ya teniente coronel de un regimiento de infantería húngara.

José (Bonaparte), hermano mayor de Napoleón I, rey de Nápoles, después rey de España, nació en Corte (Córcega), el 7 de enero de 1768, murió en Florencia el 28 de julio de 1844. Siguió al principio la suerte de su hermano y fué jefe de batallón en el sitio de Toulon.

Retirándose después á Marsella, casó con la hija de un rico negociante, la señorita Julia Clary, 1794. Nombrado embajador de Roma, en 1797, sostuvo allí una posición comprometida, y abandonó el puesto, después de una insurrección revolucionaria hecha hasta en su misma casa, bajo las ideas francesas. Ayudó á preparar el 18 de brumario; negoció el acuerdo de la Francia con los Estados Unidos, la paz de Luneville (9 de febrero de 1801), el Concordato, la paz de Amiens (25 de marzo de 1802). En ausencia de Napoleón se hallaba á la cabeza del gobierno, cuando en enero de 1806, aquel le llamó para conquistar el reino de Nápoles y tomar su soberanía. En esta administración mostró la mayor templanza, procurando con reformas ventajosas reanudar el estado de penuria y de desgracia del país, á pesar de los trastornos fomentados por los Borbones caídos, y de las terminantes órdenes de su hermano. En 1808, Napoleón le llamó para el trono de España, pero fueron inútiles sus esfuerzos para consolidarse allí. La insurrección nacional, el apoyo extranjero y la división entre los generales, abandonados á sí mismos, porque el emperador se hallaba ocupado en la guerra europea, hicieron impotentes hasta las ventajas mismas que se habían conseguido. Su reinado, nominal, se inauguró con la capitulación de Bailen (julio), y espiró con la derrota de Vitoria (junio de 1813). Volviendo á París, recibió el mando de la capital durante la campaña de 1814, y autorizó la capitulación que la concluyó. Después de la abdicación se retiró al palacio de Prangins, cerca del lago de Ginebra, reapareciendo cuando los Cien Días; luego vivió algun tiempo en la América del Norte bajo el nombre de *conde de Survilliers*; pasó en Inglaterra desde 1832 á 1837, en cuyo tiempo protestó en una carta notable contra el mantenimiento de la ley de destierro contra los Bonapartes; volvió otra vez á América, y vino á morir á Florencia. Solo dejó dos hijas: *Zenaida Carlota Julia* (1801-1854), que casó con su primo Carlos Bonaparte, príncipe de Canino; y *Carlota* (1802-1839), casada con su primo Napoleón Luis, hijo del rey Luis. A. Du Cassé publicó: *Memoires et correspondance politique et militaire du roi Joseph*, 1854, 10 tom. en 8º.

LUCIANO (Bonaparte), príncipe de Canino, hermano segundo de Napoleón I, nació en Ajaccio el 21 de marzo de 1775, murió en Roma el 29 de junio de 1840. Se distinguió en un principio, en las disensiones intestinas de Córcega, por su entusiasmo por las nuevas ideas y vino á la cabeza de una diputación de sus conciudadanos á solicitar en Marsella la protección de la República contra Paoli y los Ingleses (junio de 1793). Empleado en la administración militar, salió por el nombre de su hermano á comisario de guerra, y luego á miembro del Consejo de los Quinientos, 1798, donde se señaló pronto en la oposición constitucional; cooperó al 30 de prairial, haciendo gran papel en el golpe de Estado de brumario. Siendo ministro del Interior, diciembre de 1799, fué separado por imputaciones de independencia y de conspiración, y mandado á la embajada de España; donde firmó con Portugal el tratado de Badajoz, 1801. Perdió su valimiento por haberse casado con María Alejandrina de Bleschamp, viuda de M. Joubert. Se estableció en Roma y después en Canino, cerca de Viterbo, que el papa hizo principado. Ayudó á su hermano con su influencia liberal durante los Cien Días, y en junio de 1815 fué portador, al Cuerpo legislativo y al Senado, del Mensaje del emperador. Opinó entonces, por las medidas energicas. Detenido prisionero en Turin, fué puesto en libertad á instancias del papa y se retiró á su posesión de Rusinella. Murió en Viterbo. Fué hombre de acción política y orador; cultivó las letras; amó las artes, y protegió á los artistas. Escribió: *Carlomagno ó la Iglesia libertada*, poema épico, París, 2 tom. en 8º; *Oda contra los detractores de Homero*, la *Cirneida ó la Córcega libertada*, en 12 cantos, etc., y unas *Memorias*, de las que no salió sino el primer tomo, París, 1836, en 8º. — De su primer matrimonio con la señorita Boyer, que murió en 1800, tuvo dos hijas: *Carlota* (1796-1841), casada en 1800, príncipe Gabrielli, y *Cristina Egipta* (1798-1847), casada con el conde sueco Arved Posse, y después con lord Durdley-Coutils. De su segundo matrimonio tuvo: *Carlos Luciano Julio Lorenzo* (V. después); *Leticia*, casada con Tomás Wyse, con el que tuvo dos hijas: *Maria*, nacida en 1833, y casada con M. de Solms, después con M. Rattazzi; y otra hija casada con el general húngaro Turr; *Pablo*, 1808-1826;

Juana; *Luis Luciano*; *Pedro*; *Napoleón Antonio*; *Maria*, esposa del conde romano Vicente Valentini, y *Constanza*.

CARLOS LUCIANO JULIO LORENZO (Bonaparte), príncipe de Canino, primogénito del anterior, nació el 24 de mayo de 1803, y murió el 29 de julio de 1857 en París; casó con su prima Zenaida, hija del rey José, junio de 1822; fué á Filadelfia á reunirse con este último; se dedicó al estudio de las ciencias naturales; vino á Italia en 1823, y fijó su residencia en Canino con su padre. Dió grande impulso á los trabajos científicos de la Península, y, en 1847, después de haberse declarado por las ideas liberales en el congreso de Venecia, se mezcló en la política. Fué miembro de la Junta suprema después de la retirada del papa; diputado por Viterbo, 1849, en la Asamblea nacional; después elegido vicepresidente, protestó contra la expedición francesa, y cuando esta entró en Roma, dejó la Italia y se retiró á Inglaterra. Al siguiente año volvió á París y á sus trabajos científicos. Escribió: *Ornithology of the Birds of the United States*, Filadelfia, 1825-1828-1833, 3 tom. en fol.; complemento de los trabajos de Wilson; *Iconografía della fauna itálica*, Roma 1832-1841, 3 tom. en fol.; su obra mas notable, etc. Dejó 4 hijos y 8 hijas: *José Luciano Carlos Napoleón*, príncipe de Canino, miembro de la familia civil del emperador Napoleón III, como su hermano; *Napoleón Gregorio Jacobo Felipe*, que tiene rango, bajo el nombre de *Napoleón Carlos Bonaparte*; *Luciano Luis José Napoleón*, camarero secreto de Pio IX, etc.

Luis (Bonaparte), rey de Holanda, tercer hermano de Napoleón I, nació en Ajaccio el 4 de setiembre de 1778, murió en Liorna el 25 de julio de 1846. Agregado á su hermano como subteniente, hizo á sus órdenes las dos campañas de Italia y le acompañó á Egipto, de donde volvió para pedir recursos al Directorio, 1799. Casó, á pesar suyo, con Hortensia de Beauharnais, 4 de enero de 1802, y cuando vino el Imperio, fué elevado á los mas altos destinos (príncipe, condestable, gobernador general de los departamentos allende los Alpes, etc.). Napoleón impuso un tratado á los Estados Generales de Holanda, cuyo reino dió á Luis, 24 de mayo de 1806, y Murat le sustituyó en el mando de París. Su celo por respetar las libertades constitucionales, y las continuas exigencias de la política imperial (bloqueo continental), le colocaron en una situación comprometida. El haber dado el mando de su ejército á Bernadotte; su permanencia en París de 1809 á 1810, donde sufrió una humillante prision, teniendo que dar por la fuerza su consentimiento á las reformas despóticas de su hermano; en fin, cuando de regreso á sus Estados hubo una lucha entre el paisanaje holandés y el séquito del embajador francés, que exasperó las iras de Napoleón, sometiendo al rey al capricho de los generales franceses; todas estas circunstancias le decidieron á abdicar, no sin haber hecho ántes un llamamiento inútil al patriotismo de sus ministros y de sus generales para una resistencia desesperada, 1º de julio de 1810. Desde esta época llevó una vida errante, buscando el reposo que no hallaba. En 1813 gestionó por última vez cerca de Napoleón para volver al trono, al que se creía llamado por sus súbditos; protestó (18 de junio) contra el tratado de Fontainebleau; fué separado de la reina Hortensia por el tribunal del Sena (7 de marzo de 1815), que le concedió quedarse con su hijo mayor; y sin presentarse durante los Cien Días, se retiró á Florencia bajo la protección del gran duque de Toscana. Sus últimos años fueron de amargura por la muerte de su hijo mayor y por las tentativas del segundo en Estrasburgo (1836) y en Bolonia (1840); creía volverle á ver después de su fuga de Ham, y le esperaba en Liorna, cuando la noticia de que la diplomacia inglesa se oponía á la salida del príncipe, le hizo sucumbir con un ataque de apoplejía. El rey Luis cultivó las letras, y dejó escrito: *Maria ó las Penas de Amor*, 1808, 3 tom. en 12º; *Ensayo sobre la versificación*, Roma, 1825-26, 2 tom. en 8º; *Documentos y Reflexiones sobre el gobierno de Holanda*, París, 1820, 3 tom. en 8º, etc. Tuvo 3 hijos: *Napoleón Carlos*, *Napoleón Luis*, y *Carlos Luis Napoleón*, después emperador bajo el nombre de Napoleón III.

NAPOLEÓN CARLOS (Bonaparte), hijo del anterior, nació en París el 10 de octubre de 1802, murió en La Haya, del garrotillo, el 5 de marzo de 1807.

NAPOLEÓN LUIS (Bonaparte), segundo hermano del

anterior, nació en París el 11 de octubre de 1804, murió en Forlí, el 17 de marzo de 1831. Fué reconocido pasajeramente como rey por los Holandeses, despues de la abdicacion de su padre; vivió hasta 1815 con su madre en el palacio de San Cloud. Cuando el tribunal del Sena concedió quedase con su padre, al pronunciar la separacion de ambos esposos, le siguió primero á Roma y despues á Florencia, donde casó con su prima Carlota, hija del rey José, 1827. Sus ideas liberales hicieron que algunos partidarios franceses pidieran su concurso despues de la revolucion de 1830; y cuando la muerte de Pio VIII suscitó la sublevacion de la independendencia italiana; se puso á la cabeza del movimiento con su hermano Carlos Luis. Fueron á Forlí, al encuentro de la invasion austriaca y entónces murió del sarampion.

JERÓNIMO (Bonaparte), rey de Westfalia, el mas jóven de los hermanos de *Napoleon I*, nació el 15 de noviembre de 1784 en Ajaccio, murió en Villegenis, municipio de Masy (Sena y Oise), 24 de junio de 1860. Se educó en el colegio de Juilly; entró de soldado raso en la guardia consular, y despues de la marina de guerra, donde hizo la campaña de Santo Domingo, y le encargaron, con el mando del *Epervier*, que reconociere las Antillas menores. Llamado á Francia, 1803, tomó tierra en los Estados Unidos, donde se enamoró de la hija de un rico comerciante de Baltimore, la señorita Elisa Paterson, con la que se casó sin el consentimiento de su familia, á pesar de ser menor, 24 de diciembre de 1803. Su familia no quiso reconocer este casamiento, que fué anulado por un decreto de 21 de marzo. A su regreso le encomendaron reclamase al dey de Argel unos prisioneros franceses, comision que desempeñó felizmente, agosto de 1805. Su último hecho marítimo fué que, al volver de una expedicion á las Antillas, desbaratada por una tempestad, apresó un convoy á los Ingleses, con fuerzas inferiores, agosto de 1806. Nombrado contraalmirante, pasó al ejército de tierra con el grado de general de brigada. Estuvo en la batalla de Jena, y fué encargado de la conquista de Silesia; lo que le valió por el tratado de Tilsitt, 7 de julio de 1807, el reino de Westfalia, creado con parte de esta provincia y de las concesiones prusianas. El 22 de agosto de 1807 casó con la princesa Catalina de Wurtemberg, y se dedicó á organizar en sus Estados un gobierno constitucional y liberal. Fiel á los intereses del emperador, mandaba en 1812 el ala derecha del Grande Ejército; y aunque desconocido en esta campaña, resistió á los ofrecimientos de la coalicion. Cuando *Napoleon* volvió de la isla de Elba, marzo de 1815, acudió á París y tomó una parte gloriosa en la campaña de Bélgica. Desde entónces, estuvo prisionero algun tiempo en Wurtemberg; se alcanzó en su fortuna privada; perdió su esposa Catalina en Lausana, 18 de noviembre de 1835; tuvo licencia para vivir en París, 1847, y volviendo al servicio activo como oficial general, fué nombrado gobernador de los Inválidos, diciembre de 1848, y mariscal de Francia, enero de 1850. Fué breve tiempo presidente del Senado, enero-diciembre de 1852, y murió de una inflamacion pulmonal el 24 de junio de 1860. Tuvo de su matrimonio con la princesa de Wurtemberg, á *Jerónimo Napoleón Carlos*, príncipe de MONTFORT (1814-1847), *José Carlos Pablo*, hoy príncipe NAPOLEON, y la princesa Matilde.

ELISA (María Ana Elisa Bonaparte, madama Bacciocchi, princesa), hermana mayor de *Napoleon I*, princesa de Luca y Piombino, gran duquesa de Toscana, nació en Ajaccio el 3 de enero de 1777, murió en el palacio de San Andrés, cerca de Trieste, el 7 de agosto de 1820; casó en Marsella el 5 de mayo de 1777 con Felix Bacciocchi, capitán de infantería. Recibió el gobierno de los principados de Luca y de Piombino, 1805, y el de los departamentos de la Toscana, 1809. Demostró en su administracion, aunque absoluta, mucha inteligencia y aficion por las reformas útiles. Despues de 1814 vivió en Bolonia, Trieste y en Austria, y murió cerca de Trieste de una calentura nerviosa.

PAULINA (María Paulina Bonaparte), princesa Borghese, duquesa de Guastalla, segunda hermana de *Napoleon I*, nació en Ajaccio el 20 de octubre de 1780, murió en Florencia el 7 de junio de 1825; casó en 1797 con el general Leclerc, al que acompañó con extraño valor á la expedicion de Santo Domingo, donde él murió el 2 de noviembre de 1802. Casó en segundas nupcias el 28 de agosto de 1803, con el príncipe Camilo Borghese, de quien se separó muy pronto, viviendo despues al-

ternativamente en Francia y en Italia. En 1814 fué al lado de su hermano á la isla de Elba, y llena de cariño para con él, murió de languidez, despues de haber gestionado inútilmente para ir á acompañarle á Santa Elena.

CAROLINA (María Anunciada Carolina Bonaparte), tercera hermana de *Napoleon I*, nació en Ajaccio el 25 de marzo de 1782, murió en Florencia el 18 de mayo de 1839, casó con el general Murat el 20 de enero de 1800, siendo sucesivamente gran duquesa de Berg y Cléveris, y reina de Nápoles. Mostró igual nobleza y resolucion en la prosperidad como en la desgracia. Despues de la derrota y fuga de su esposo en 1815, estipuló con el comodoro inglés la conservacion de las propiedades de sus antiguos súbditos, pero le hicieron traicion; estuvo presa en Trieste, y vino á Nápoles despues de morir el rey Murat, octubre de 1815. En 1833 volvió á Francia, consiguió una pensión vitalicia de 100,000 francos, y murió en Florencia de un cáncer en el estómago.

Napoleon III (Carlos Luis Napoleon Bonaparte), emperador de los Franceses, hijo de Luis Bonaparte, rey de Holanda, y de Hortensia de Beauharnais, nació en París, en el palacio de las Tuillerías el 20 de abril de 1808. Fué inscrito en primer lugar en el registro de la familia de la dinastía napoleónica, depositado en los archivos del Senado, en virtud de la ley de sucesion del 28 de floreal, año xii, y del 5 de frimario, año xiii. Se bautizó el 10 de noviembre en Fontainebleau, siendo padrinos *Napoleon I* y la nueva emperatriz María Luisa. Despues de la Restauracion siguió á su madre en el destierro, la que desde 1810 estaba separada del ex rey Luis. Vivió sucesivamente en Ginebra, Aix en Saboya, Carlsruhe y Augsburg, y en 1824 se instaló con ella en el palacio de Arenenberg, en el canton suizo de Turgovia, junto al lago de Constanza. Tuvo por principal preceptor á Felipe Lebas, y su educacion fué sólida. Se instruyó en las maniobras militares en el campo federal de Thun, bajo la direccion del general Dufour, estudiando con especialidad lo concerniente á ingenieros y artillería. Despues de la revolucion de 1830, Luis Napoleon y su hermano Carlos no pudieron conseguir volver á Francia, y fueron á Toscana, lanzándose en el movimiento insurreccional de los Estados pontificios, distinguiéndose en muchos encuentros; pero los Austriacos destrozaron á los patriotas, y el príncipe Carlos espiró en Forlí en los brazos de su hermano. El príncipe Luis se refugió á Ancona, y en una grave enfermedad que tuvo, solo debió su salvacion al cariño de su madre; los dos, en medio de mil peligros, llegaron á París en el momento en que unas manifestaciones napoleónicas inquietaban al gobierno mal establecido; recibieron orden de alejarse, y despues de una oorta permanencia en Inglaterra, volvieron á Arenenberg. Los jefes de la insurreccion polaca ofrecieron entónces al sobrino de *Napoleon I* el mando de sus tropas; iba á marchar como voluntario, cuando supo la caída de Varsovia. Solicitó de Luis Felipe el permiso de volver á Francia, y fué la contestacion el renovar contra su familia la ley de destierro, en los momentos en que la muerte del duque de Reichstadt (22 de julio de 1832) le hacia heredero de las pretensiones napoleónicas.

Se hizo entónces conocer por muchos escritos que fueron notables: *Delirios políticos*, seguidos de un *Proyecto de Constitucion*; *Dos Palabras á M. de Chateaubriand sobre la duquesa de Berry*; *Consideraciones políticas y militares sobre la Suiza*, 1833; *Manual de Artillería*, firmado, príncipe *Napoleon Luis Bonaparte*, capitán del regimiento de artillería del canton de Berna, 1836. Este mismo año, creyendo en la inestabilidad del gobierno de Luis Felipe, animado por las simpatías del partido democrático, y lleno de confianza en los recuerdos y prestigio del nombre de *Napoleon*, anudó sus relaciones con muchos oficiales de la guarnicion de Estrasburgo, principalmente con el coronel Vaudrey, y se decidió con ciego ardor á intentar la caida del gobierno establecido; pero la resistencia del teniente general Voirol, y la energia del teniente coronel Taillandier, hicieron abortar esta empresa temeraria, y el príncipe quedó prisionero con muchos de sus cómplices, 30 de octubre de 1836. Le condujeron á París el 11 de noviembre, mandándole el mismo día para Lorient, de donde fué llevado á América en una fragata.

Despues de una corta estancia en Nueva York, sabiendo que su madre estaba peligrosamente enferma, volvió por Lóndres á Suiza, llegando bastante

á tiempo para recibir, el 3 octubre de 1837, el último suspiro de la reina Hortensia. Alarmado siempre el gobierno por los manejos napoleónicos, pidió á la Suiza el alejamiento del príncipe Luis Napoleon, y por su negativa, principió sus demostraciones hostiles. Para evitar todo conflicto, el príncipe se alejó voluntariamente de su segunda patria y se retiró á Inglaterra. Hizo la vida inglesa, y fué bien acogido de la aristocracia, con quien compartía las diversiones, pero manteniendo siempre una activa correspondencia con sus amigos de Francia, que redactaban en favor suyo el *Diario del Comercio* y el *Capitolio*. Publicó en 1839 las *Ideas Napoleónicas*, apología del sistema imperial, del que él se declaraba representante. En 1840, aprovechándose de la viva emocion que en Francia causaban las complicaciones de la cuestion de Oriente, hizo otra tentativa semejante á la de Estrasburgo, pues nada habia quebrantado su natural confianza, y con unos cincuenta hombres, uniformados á la francesa y con águilas, desembarcó en la playa de Vimereux, cerca de Boulogne, el 6 de agosto; pero fué rechazado fácilmente de la ciudad por los soldados y los guardias nacionales y cogido otra vez cuando se iba á echar al mar para meterse en un buque. Esta vez fué juzgado por la Cámara de los Pares, y defendido por Berryer y por Fernando Barrot. Quiso leer él mismo una especie de manifiesto en el que se hallaban estas palabras que fueron notables: « Yo represento ante vosotros un principio, una causa, una derrota: el principio es la soberania del pueblo; la causa, el imperio, y la derrota, Waterloo. » Esta declaracion no debió olvidarse. El 6 de octubre fué sentenciado á prision perpétua en un castillo del reino, y luego conducido al fuerte de Ham, donde el general Montholon y el doctor Conneau compartieron su prision.

Buscó la distraccion en el trabajo, y publicó unos estudios históricos, políticos y sociales en diferentes periódicos: *A los Manes del Emperador*; *Nota sobre las espoletas fulminantes y sobre los tiros*; *Fragmentos históricos, 1688 y 1830*; *Nuestras colonias en el Océano Pacífico*; *Análisis de la cuestion de los azúcares*; *La Trata de Negros*; *el Clero y el Estado*; *los Nobles*; *Extincion del Pauperismo*, etc., etc. Se ocupó tambien con interés de la union de los Océanos Atlántico y Pacífico por medio de un gran canal. En 1846 supo que su padre se hallaba gravemente enfermo en Florencia y pidió á los ministros y al rey licencia para ir á su lado, mas no habiéndosela concedido resolvió escaparse. Con el favor de su médico Conneau, consiguió fugarse disfrazado de jornalero el 25 de mayo, refugiándose en Inglaterra, donde hizo de nuevo la vida de desterrado.

Quando supo la revolucion de 1848, acudió á París, mas el gobierno provisional le invitó á que se retirase, en lo que consintió, protestando de la pureza de sus intenciones y de su patriotismo. Y aun renunció el poder que le ofrecian los electores del Sena en las elecciones de abril. En las parciales del 3 de junio fué nombrado representante por el Sena, el Yonne, el Charente Inferior, y por Córcega; dió su dimision el 15 de junio, para no aumentar las escisiones de la patria, decia él, pero cuidando de añadir estas significativas palabras. « Si el pueblo me impusiera deberes, sabría cumplirlos. » No volvió á Francia hasta despues de las sangrientas jornadas de junio, cuando fué nombrado por una quintupla eleccion, 17 de setiembre de 1848; pero apenas tomó parte en los trabajos de la Asamblea constituyente, y no volvió á la tribuna sino para contestar friamente á los violentos ataques dirigidos á su persona. Entre tanto él y sus amigos preparaban su candidatura á la presidencia de la República. Su manifiesto electoral fué de una templanza muy estudiada; el prestigio de su nombre, el odio á la República y á los republicanos, entre muchos de los hombres políticos, y la esperanza de dirigirla ó dominarla, todo contribuyó á darle 5 millones de medio de votos, 10 de diciembre de 1848. Proclamado el 20 del mismo mes, y previo el juramento de defender la República, tomó posesion del poder que dejaba el general Cavaignac. Desde entónces su historia es la de la Francia, llena de importantes acontecimientos de toda especie, de los que aquí solo podemos indicar los mas importantes.

Poco duró el acuerdo entre el príncipe Presidente y la Asamblea. Es cierto que el ministerio se componia de hombres pertenecientes á la mayoría y que

el general Changarnier tuvo el mando de la 1ª division militar y de la guardia nacional. La asamblea nombró vicepresidente de la República á Boulay de la Meurthe, adicto al jefe del poder, mas pronto tuvo votos hostiles al ministerio, y sobre todo á la política del Presidente. Quería prolongar su existencia la Constituyente, pero bajo la presion de una gran demanda hubo de admitir la proposicion Rateau y ceder su puesto á la Asamblea legislativa, 28 de mayo de 1849. La Constituyente habia decidido una expedicion á Italia para velar por los intereses y el honor de la Francia, sin manifestar abiertamente su principal objeto, la intervencion. Sabiendo el Presidente que el cuerpo de ejército del general Oudinot habia encontrado una resistencia inesperada, mandó inmediatamente refuerzos; sitiaron y tomaron á Roma, 3 de julio, y el papa Pio IX pudo volver á su capital. La conducta del Presidente excitó doble descontento: el partido democrático pidió doble descontento: el de sus ministros, pero el haber tomado las armas el 13 de junio fué fatal á Ledru-Rollin y á sus amigos de la Montaña. Por otra parte, la carta que Luis Napoleon dirigió á M. Edgar Ney, para moderar la reaccion del gobierno pontificio, excitó el desden y la burla de la derecha de la Asamblea. No hubo ya desde entónces armonia, y el nuevo ministerio del 31 de octubre, cuyo carácter explicó en su Mensaje el Presidente, fué menos parlamentario que adicto á la iniciativa presidencial. Sin embargo, se votaron leyes importantes, tales como el restablecimiento del impuesto sobre las bebidas; la ley referente á los maestros de escuela; la ley del 15 de marzo de 1850 sobre la organizacion de la enseñanza; ley sobre la deportacion á Nukaiva; ley rigurosa sobre la imprenta, con el restablecimiento del timbre y la firma obligatoria, 16 de julio, etc.; pero sobre todo la ley del 31 de mayo, restringiendo el sufragio universal. Durante la prorogacion de la Asamblea, del 11 de agosto al 11 de noviembre, los partidos se agitaban, mientras el Presidente ganaba popularidad, recorriendo las provincias; y la sociedad, llamada del 10 de diciembre, organizaba un vasto movimiento bonapartista. Al principiar el año 1851, el Presidente quitó los poderes extraordinarios al general Changarnier, que se ponía al lado de la Asamblea, 9 de enero. Esta se declaró contra el ministerio y desechó un crédito suplementario de 1,800,000 francos para gastos de la representacion de la presidencia. Los debates continuaron siendo muy acalorados, y entre tanto millares de peticiones reclamaban la revision de la Constitucion para que fuese legal la reeleccion del Presidente. El príncipe volvió á recorrer los departamentos, aprovechando todas las ocasiones para quejarse de los manejos de los partidos, en Dijon, en Poitiers y en Beauvais, en unos discursos encaminados á producir un grande efecto. Conmovida é irritada la Asamblea, rechazó la demanda de una revision de la Constitucion. Casi todos los consejos generales y muchos de los de distrito protestaron contra esta decision. El país se agitaba cada vez mas y hubo ruidosas turbulencias en dos departamentos. El Presidente propuso entónces la abrogacion de la ley del 31 de mayo; el ministerio hizo dimision el 14 de octubre, y fué reemplazado el 26 por ministros dispuestos á sostener la política del Príncipe. La Asamblea rechazó otra vez la proposicion del gobierno para restablecer el sufragio universal en toda su latitud, y los cuestores pidieron que el ejército de París se pusiese á disposicion del presidente de la Asamblea. Desde entónces se creyó inminente un golpe de Estado; el Presidente se lo previno á la Asamblea. El 2 de diciembre de 1851, despues de prender á muchos representantes durante la noche, fué disuelta por la fuerza la Asamblea nacional, abrogada la ley de 31 de mayo, y convocado el pueblo á los comicios para pronunciar Sí ó No sobre las bases de una Constitucion renovada del sistema del Consulado. París estaba en estado de sitio: los magistrados del supremo Tribunal de Justicia; los 220 representantes, reunidos en la alcaldía del 10º distrito, que proclamaron la destitucion, son dispersados ó presos; las barricadas que levantaron en muchos barrios, son fácilmente tomadas por la tropa, obedeciendo ciegamente al poder ejecutivo; se organiza una Comision consultiva; se mandan á los departamentos comisarios extraordinarios; se encargan comisiones mistas para juzgar, sin formacion de causa á los sospechosos ó peligrosos; hay en muchos puntos un pánico verdadero; pero la Bolsa sube, y 7,500,000